

はじめに

一九七一年五月のある日、私は西ドイツのゲッティンゲン市にある州立文書館の一室で一四、五世紀の古文書、古写本の分析に没頭していた。古文書の分析それ自体はいわば単調な作業であつて、精神の集中や高揚した気分を必要とはするが、古文書館の外で営まれている日常生活や世界の情勢、日本のニュースなどからは隔離された一種独特な雰囲気のなかで毎日営まれ、いわば世俗的な関心をいつたん濾過した状態で進められるものである。

天井の高い静かな一室で、その日も私は一年半も毎日つづけられてきたのと同じような作業をつづけていた。私がその頃従事していたのは、バルト海に面した東プロイセンのある地域の古文書史料を徹底的に調査、分析する仕事なのだが、その日も例によつてひとつずつの村の文書を系統的に調べていた。クルケン村の項を調べていた私はなんの気なしにこの村に関する最近の研究のページをくつてみた。そのとき私の目にとびこんできたのが「*鼠捕り男 Rattenfänger*」という言葉である。それによると、クルケン村にあるジュルグンケンの水

車小屋を舞台に鼠捕り男の伝説が残されているという。ある男が粉ひきのところに住み込みで働かせて欲しいと頼んだが、冷淡にあしらわれたので、鼠を小屋中にあふれんばかりに送り込んだ。粉ひきが泣かんばかりに謝ったので、男は鼠を近くの湖の氷に穴を開けてそこに導き溺れさせた、という。ここまで読んだ時すでに私の背筋を何かが電気のように走るのを感じた。この研究者はさらに私が研究していたザクセン地方に「ハーメルンの笛吹き男」にひき連れられた子供たちが入植した可能性がある、と書いていたのである。

古文書の解説と分析に多少疲労していた私の頭は、それまでの単調な仕事からの息抜きを求めてあつという間に想像の羽をひろげていった。「ハーメルンの笛吹き男」。それは数十年の昔小学生だった私の家にあつたまだらの服を着たあのおとぎ話の男のことではないだろうか。思い出してみるとあの話は単なるメルヘンとしてはあまりに生々しくユニークであり、単なる事実としてはあまりに幻想豊かな詩と現実との交錯した彩りをもつていた。そういうえばゲッチングデンから北約八〇キロのところにハーメルンの町がある。うかつにもこれまで気がつかなかつたが、この話には何か深い秘密が隠されていそうだ。私が今研究している中世東ドイツ植民運動とも密接な関係がありそうだ。私は文書館の一室で立つたまま、われを忘れて想像の世界に浸つてしまつていた。

気がついたとき、私の傍に老練な文書館員ゾイカ（残念なことに一昨年突然あの世へ逝つ

てしまつた)が来ていて、「何かお考えですか」という。われにかえつた私は、ちょうど過ぎになつていていたので、そそくさと書類をまとめて、昼食をとりに家に帰つたのである。

その日から私はいわばこの伝説に憑かれてしまつた。毎日午前中は文書館に出かけてこれまで通りの仕事をつづけ、午後には大学の図書館でこの伝説に関する文献史料を集め始めた。さらに土曜、日曜には妻と息子二人を連れて、ハーメルンの町まで出かけたりした。

すでに一七世紀末に哲学者のライプニッツが「この伝説には何か真実がかくされている」と述べ、深い関心を示して、その解明にのり出したこともやがて解つた。私も調べてゆくうちに、一三〇人の子供たちが一二八四年六月二六日にハーメルンの町で行方不明になつた、ということが歴史的事実であることを発見して以来、文書館でこの話にはじめて興奮させられた時とは質の違つた深い持続的な興奮にとりつかれていた。それは単に幼年時代に記憶をかすめていつた伝説を大人の目で解明するといった面白さではなく、また子供たちは一体どこへ行つたのかという、この伝説がもつてゐる謎解きの面白さだけでもない。それら以上に一三〇人のいとけない子供たちが行方不明になつたという、異常な事態の背後にある当時のヨーロッパ社会における庶民の生活の在り方が私の関心を強くひいたからであつた。いずれにせよひとたび最初の興奮を自分のなかで整理し、秩序だてて自分の関心を追求しようとする作業として行なう以外にはなかつた。

幸いなことにこの伝説の探求は、私がそれまで長い間かけて追求してきた問題と同一線上にあつて、いわば私のこれまでの研究生活のなかに咲いた小さな花ともいうべき位置を占めることになった。私はすでにこの伝説のエッセンスともいうべき内容と位置づけを『思想』一九七二年一月号（五八一号）で行なつたことがある。本書においては、さらにその後に明らかにしえた結果を援用しながら、この伝説を中心にして、主として当時の人々の社会生活に観察の目を向けていこうと思う。

一三世紀ドイツの小さな町で起つた、ひとつ小さな事件から生まれたローカルな伝説であるかもしれないが、この伝説は僅かの間に全世界に知られるようになつた。一二八四年に起つたこの事件が何であつたにせよ、この頃のハーメルンの人々の悲しみと苦しみが時代を越えて私たちに訴えかけているからであろう。その悲しみと苦しみを生み出した当時の人々の生活に接近するとき、私たちはこの伝説に対する素朴な謎解き的関心や好奇心を越えて、ヨーロッパ社会史的一面に直接触ることになるだろう。